

宇和島市教育委員会議録

平成 27 年 7 月 定例会

平成 27 年 7 月 17 日 開催

宇和島市教育委員会

宇和島市教育委員会 平成 27 年 7 月定例会 会議録

1. 開会日時 平成 27 年 7 月 17 日 (金) 15 時 58 分～

2. 場 所 宇和島市役所本庁 701 会議室

3. 委員の定数 5 名

4. 出席委員 委員長 高山 俊治 委 員 廣瀬 孝子 委 員 木下 充卓
委 員 岡本 洋子 教育長 明神 崇彦

5. 会議に出席した公務員の職氏名

教育部長	上田 益也	教育総務課長	横山 泰司
学校教育課長	岡本 一平	生涯学習課長	寺尾 利弘
中央図書館長	毛利 功	吉田図書館長	松下 秀人
人権啓発課長	山崎 崇	文化・スポーツ課長	松本 隆夫
伊達博物館長	本田 耕一	吉田教育係課長補佐	藤本 浩雄
三間教育係係長	末光 優子	津島教育係課長補佐	梶原 忠
(事務局)			
教育総務課課長補佐	土居 弘	教育総務課係長	田中 栄一
教育総務課主任	中井 公子		

6. 付議事件

議案第 34 号 宇和島市文化財保護審議会委員の委嘱について

議案第 35 号 宇和島市社会教育委員の委嘱について

議案第 36 号 宇和島市生涯学習センター運営審議会委員の委嘱について

議案第 37 号 宇和島市立公民館運営審議会委員の解嘱及び委嘱について

7. 会議概要

(1) 開会宣言 (午後 3 時 58 分)

◎委員長

ただ今から教育委員会 7 月定例会を開会いたします。

先日の地震と昨日の台風 11 号、台風は少し昨日東にそれたので宇和島は思ったほど被害がなかったと思うんですが、徳島とか関西のほうですごい被害に遭われている方にお見舞い申し上げたいと思います。

(2) 教育長報告

◎委員長

それでは、教育長報告をお願いします。

◎教育長

委員長、6月分の教育長報告を申し上げたいと思います。

6月1日えひめ教育の日推進会議の定期総会がございまして、県庁で総会に参加いたしました。その後、愛媛県市町教育委員会教育長会がありまして、県内20の市町の教育長が全員集まりまして前年度から今年度の活動等についていろいろご指導いただきました。

2日、人権の花贈呈式、今回は吉田愛児園の子どもたちに様々な花苗を贈呈いたしまして、これを育てていただいて、近隣のいろいろな施設に贈呈していただくということでお願いに行きました。

3日、第1回の教科書採択協議会、来年度から4年間中学校で学習します教科書の採択についての第1回目の会議を行いました。

4日、教育委員会訪問で天神小学校、明倫幼稚園、明倫小学校を廣瀬職務代理者にお願いして行ってもらいました。昼から第2回国体実行委員会の総会、宇和島市の国体実行委員会の総会が行われまして、約140名の市内の関係者の方々にお集まりいただいて国体に向けてのいろいろな準備について話し合いを行いました。

7日、宇和島市人権対策協議会の総会を602会議室で開催いたしました。

11日、愛媛県特別支援学級担任者等研修会、特別支援教育学校訪問ということで天神小学校で開催しました。ご存知のように天神小学校には知的学級、自閉症・情緒障害学級、難聴学級、弱視学級、病弱身体虚弱学級、5つの特別支援学級がありまして、それぞれの学級で子供たちの活動ぶりを参加した先生方に見ていただきました。大変いい会となりました。ただ、全体会が大雨でして体育館で行ったんですけども、雨のために話をしている内容がなかなか分からなくて困りました。午後から定例教育委員会を開催しました。

13日、明治維新史学会という会があるんですけども、第45回の大会、多分宇和島は初めてだろうと思うんですけども400年祭ということで宇和島市での開催が決まったようあります。全国から多数の会員の方々が来られて宇和島市の総会、研究報告、市内の史跡等の巡見を2日間かけて実施いたしました。

14日、人権対策協議会三間分会定期総会がありまして、隣保館で開催いたしました。

15日から6月議会、15日が初日で22、23日が一般質問、25日が教育環境委員会、30日が最終日で議会対応いたしました。

17日、教育委員会訪問で三浦小と城東中学校、木下委員さんに参加していただきました。夜、スポーツ少年団の本部総会がありまして、本年度は30団体約250人の子どもたちが、いろいろな団体でそれぞれスポーツに邁進しています。

18日、教育委員会訪問で岩松小と竹ヶ島小、岡本委員に参加していただきました。私は昼から

広見川等をきれいにする協議会の総会に参加しております。

19日、第1回学校警察連絡協議会、市内の中学校、それから宇和島、鬼北、松野の小学校の代表の方のそれぞれ生徒指導関係の方、それから宇和島、鬼北、松野の高校の生徒指導主事の先生方、それに関係諸機関、警察や裁判所、保護観察所など約50人に参加していただきて、子供たちのことについて協議を行っていただきました。

24日、宇和島信用金庫から市内の小中学校等へ絵本とCDの贈呈をしていただきました。伊達秀宗公の物語の絵本と宇和島をテーマにしましたCDを市内の小中学校36校、幼稚園、保育園、公民館、図書館にすべて贈呈をしていただきました。

27日、400年祭記念文化講演会がありまして、大阪大学名誉教授であります伊井春樹先生、それから元早稲田大学総長でした奥島孝康先生からご講演いただきました。その後、パネルディスカッションで講師の先生方や市長、本田館長に囲まれて400年祭にからんだお話を聞いていただきました。

28日、津島町小学生相撲大会に参加してまいりました。廣瀬委員さんにも来ていただきましたが、津島地区を中心に10チームで団体戦ということで行われました。大変感動したのは御植小学校の全校児童5名しかいないのですが、全員が参加して大変うれしかったです。

29日、教育委員会訪問で喜佐方小と吉田中を高山委員長に参加していただきております。その日に7月3日までの間に定着度確認テスト、小学校5年生と6年生、国語、算数、社会、理科4教科の試験を行いました。

30日、宇和島市要保護児童対策地域協議会代表者会議がありまして、児童虐待等について南予子ども女性支援センター、宇和島警察署など25の関係団体の代表者の方が集まりまして宇和島市内の現況報告、情報交換等を行いました。現在のところ特に深刻な虐待等はないということです。

以上簡単ではありますが、報告にかえさせていただきます。

◎委員長

それではただいまの報告について、質問、意見等ありませんか。

(3)付議事件

◎委員長

次に議事に入ります。本日の議案すべて人事案件であることから非公開で審議したいと思いますが、異議はありませんか。

◎全委員

異議なし。

◎委員長

異議がないようですので非公開で審議します。

◎委員長

議案第34号を上程する。

議案第 34 号

宇和島市文化財保護審議会委員の委嘱について

◎委員長

説明を求める。

○文化・スポーツ課長

宇和島市文化財保護審議会委員を委嘱する原案を説明する。

◎委員長

原案について諮る。

◎全委員

異議ない旨答える。

◎委員長

原案のとおり可決する旨宣する。

◎委員長

議案第 35 号を上程する。

議案第 35 号

宇和島市社会教育委員の委嘱について

◎委員長

説明を求める。

○生涯学習課長

宇和島市社会教育委員を委嘱する原案を説明する。

◎委員長

原案について諮る。

◎全委員

異議ない旨答える。

◎委員長

原案のとおり可決する旨宣する。

◎委員長

議案第 36 号を上程する。

議案第 36 号

宇和島市生涯学習センター運営審議会委員の委嘱について

◎委員長

説明を求める。

○生涯学習課長

宇和島市生涯学習センター運営審議会委員を委嘱する原案を説明する。

◎委員長

原案について諮る。

◎全委員

異議ない旨答える。

◎委員長

原案のとおり可決する旨宣する。

◎委員長

議案第 37 号を上程する。

議案第 37 号

宇和島市立公民館運営審議会委員の解嘱及び委嘱について

◎委員長

説明を求める。

○生涯学習課長

宇和島市立公民館運営審議会委員を解嘱及び委嘱する原案を説明する。

◎委員長

原案について諮る。

◎全委員

異議ない旨答える。

◎委員長

原案のとおり可決する旨宣する。

◎委員長

非公開案件の審議が終了したので、会議を公開します。

(4) その他

◎委員長

それではその他でご意見などありませんか。

○教育総務課長

委員長、お手元に津島中学校と戸島小学校の改築の図面をお配りしておりますので、概要だけ簡単にご説明させていただきたいと思います。まず、入札の公告を津島中学校は先週の月曜日、戸島小学校は今週の月曜日に入札を公告しておりホームページで公表している図面ですので、この図面をお持ち帰りいただきても問題ありません。まず、津島中学校については建築一式工事として予定価格が税込みで 973,965,500 円で入札の公告募集をしているものでございます。工事概要としましては鉄筋コンクリート造 3 階建と鉄骨造の部室で延床面積は 4,374 m² の建物を建てようとするものでございます。図面のほうで説明いたします。まず 1 ページ目が既存の津島中学校の配置図でございます。1 ページ開けていただきて 2 ページ目が今回改築する建物なんですが、テニスコートと部室を取り壊しをいたしまして、既存の体育館、これは耐震工事が終わっております、この体育館の横に、V の字で建てようとするものでございます。この建物の工期は 330 日で約 11 か月で、入札の予定日は 8 月 4 日なんですが議会の議決がいりますので、市議会の議決をで

きれば9月議会の早期にいただければ来年の8月あたまには完成するもので来年の2学期からは新校舎をご利用できるものでございます。仮設校舎を造らずに既存の校舎でそれまでは勉強していただいて新校舎ができれば引っ越し、その後、既存の建物を壊してテニスコートや部室を造るということになる予定でございます。

—図面により説明—

設計義務者はあい設計という設計事務所でございますが、これについてはプロポーザルで業者選定した後に津島中学校においては地元の方、学校関係者、保護者の方、生徒会の代表者も含めてワークショップを2回ほど行いまして色々な意見を出していただいて設計を行ったというところで学校の意見も、生徒の意見も含めて反映できているものであると思っております。これ以外に電気工事、機械工事がありますので、全体の工事費としては12億くらいの建物になります。その後の部室や取り壊し工事を含めると工事費は15億程度を予定しているものでございます。津島については以上でございます。

続いて、戸島小学校。戸島小学校は離島でございますので、なかなか敷地も工夫しないと建てられないんですが、まず意の10という意匠の10ページをご覧ください。左側は既存の建物、右側が改修後の建物という形になっております。

既存の建物の校舎の前に、まず2階建ての鉄筋コンクリートの校舎を建てます。これも引っ越しをした後に既存の校舎と体育館、給食棟を取り壊して屋内運動場と給食調理場を2期工事として建てる、若干運動場のほうにせり出すような形になりますが、建物自体は一段高くなっているんですが、盛土をして、玄関の高さ程度まで盛土はする予定でございます。後ろに駐車スペースとして駐車場を確保できるようになり、中庭もできるような形の設計となっております。運動場としては若干狭くなりますが十分トラックもとれますし、学校との協議の中で十分運動もできるスペースは確保できたというところでございます。

—図面により説明—

金額は戸島の場合は、建築一式工事と解体工事を含めまして697,420,000円で入札公告を出しております。あと、設備関係で1億2千万円弱ありますので合計すると814,000,000円くらいかかる予定でございます。予算的には850,000,000円くらいを見込んでおりますが、離島ですのになにがあるか分かりませんが、8億を超えるということでかなり高額になりましたが、津波が来ても流されない校舎ということで、8月11日に入札、開札の予定でいずれも9月議会の初日あたりに議決をもらって工期は780日ありますので、2年と1か月かかりますので、これも29年度の9月くらいまでかかるという工事になろうかというところでございます。大まかに説明しますと以上です。

◎委員長

それではただいまの報告について、質問等ありませんか。

◎委員長

他にご意見等ありませんか。

○生涯学習課長

委員長、生涯学習課ですが、資料はないんですが、岩松公民館の耐震工事の現況報告をしたいんですが、岩松公民館の2次診断が3月末に終わりまして、その数値に基づきまして現在27年度に耐震改修工事の設計委託を今年度中にする予定です。現在、建築住宅課のほうで設計をしていますから決まり次第業者を選定して本年度は設計委託まで、続いて28年度に耐震改修工事を行う予定です。現場をいろいろ見て改修については雨漏り等いろいろあるんで全面的に外もふきかえてする予定ではあります。以上です。

◎委員長

それではただいまの報告について、質問等ありませんか。

◎委員長

他にご意見等ありませんか。

○人権啓発課長

委員長、人権啓発課ですが、8月7日宇和島市の教職員の人権同和教育研修ということで三間のコスモスホールのほうで今回は何年かぶりに同和問題を取り上げ、講師に坂田かおりさんという方をお招きしまして、時間は確か午後1時くらいだと思うんですけども開催する予定です。以上です

◎委員長

それではただいまの報告について、質問等ありませんか。

◎委員長

他にご意見等ありませんか。

○木下委員

委員長、今日は議題のほうも早く終わりましたので、職員間の連携ということでお願いがあるんですけども、最初に状況を説明させていただきます。公民館行事の一環として各公民館では子供たち、それぞれ名目は違いますが、喜佐方公民館の場合だと、太陽の広場ということで小学校3年生、4年生を対象に地元の方々がお世話しながら主事さんといろいろな社会活動に参加させていただいている、その中で5月末に伊達400年祭ということもありますし、喜佐方公民館のほうで宇和島城をハイキングしながら見学したいということで予定をして、5月の末に終わりました。その際、主事のほうからせっかく宇和島城へ行くので観光ガイドをお願いするということで、今主事さんのほうは嘱託の主事さんということで、特に喜佐方は今年の4月1日から代わられましたので前回の引き継ぎから文化・スポーツ課のほうへ問い合わせしてボランティアガイドさんがどうにかならないかということでお電話をしたと、すると文化・スポーツ課のほうでは土日は職員が休みですので対応はできないということで、そういう返事がありましたので、本人のほうから他に観光協会がしているということも分からなかつたということで、それでは仕方ないので自分のほうが調べて案内しないといけないかなということでしたのですけれども、当日5月30日に午後から城山へ実際行くようになっていたんですけども当日の午前中に喜佐方公民館のほうで準備をしておりましたら、ある地元の方が来て何しているのか聞かれ、城山に行きガイドするための資料をつくってますと言ったら、それは観光協会のそういう所に問い合わせ

したらガイドさんがいるんではないかということで、その方が直接どうも観光協会に連絡していただいたようで、実際結果としましては午後1時か1時半頃から城山に行ったら観光協会のガイドさんのほうが、別の団体のガイドをしおわった後、ちょうど時間がいいタイミングでしたんで、その方にガイドをしていただいて、結果としては子どもたちも城山のガイドをつけていただいてガイドが無事終われたということになりました。そこで、それを観光協会に連絡した地元の方なんですけれども、伊達400年祭ということもあるのに、なぜ、土日で職員の方が休みということは仕方ないのですけれども、せめて観光協会のほうへ連絡したらどうですかということなどを主事さんのはうに教えてあげたりとか、伝えてあげていただければということをおっしゃっておられました。また、生涯学習課のほうから主事さん達へは、そういう場合でも直接観光協会に知らせるよう通達というか連絡があったということで、そのへんもう少しそれぞれ持ち場があると思いますが横の連携をしていただいて子どもたちのために主事も考えてやっておりますので、ぜひ同じ教育委員会の中でのことですので、連携して気持ちよくこういう行事を行っていただけたらなというお願いです。これは職員同士のことでありましたけれども一般の方ですと、少し気分を害する方もいるのではないかと思いますので、横の連携をとりながら、子供たち、そういう人たちのための事ですので、そういう気持ちで取り組んでいただけたらというお願いです。

○文化・スポーツ課長

委員長、木下委員からご指摘をいただきました当課職員の対応の仕方なんですが、今、初めて聞きました、言われたことが事実であれば大変申し訳なく思っております。早急に事実確認、原因究明を行い、今後、このようなことが二度と起こらないよう指導いたします。

○生涯学習課長

委員長、生涯学習課のほうは後になって報告を受けました。その時に主事に聞いたんですが、こういうケースは4月に来た主事ですから、今、生涯学習課の中には指導係の立場の人間がいます。一言主事が指導係に言ってもらえば、そういう形で観光協会のほうにボランティアガイドがおりますということは知っていますからできたので、ちょっとうちとしても主事さんが直に言ってしまったのでこういうミスが生じたという報告は後で受けております。今後は気をつけたいと思います。

○木下委員

特に、これはほんの一例として他の公民館も嘱託の主事さんで、なかなか経験の浅い子たちもおられるので、そのへんのところを円滑に進むようによろしくお願ひいたします。

○委員長

なんかあってからでは遅いので、ありそうなことを先に先にマニュアル化して職員におろしていただければと。

○文化・スポーツ課長

観光協会のほうにボランティアガイドがいるということですが、現在、きさいや広場を拠点として活動されている観光ガイドは数名おられ、団体客や宇和島に個人で訪れた観光客にも真心込めてご案内しております。観光協会としても、このグループを取り込んで、観光協会のボラン

ティアガイドとして入会するよう交渉を続けておりましたが、グループの方針や考え方の相違もあり、現在のところ観光協会に入会されていないと聞いております。平成11年頃だったと思いますが、観光協会に「観光ボランティア牛鬼ガイド」が結成され、数年間活動されておりましたが、会員の高齢化や後継者不足等により休止したと聞いております。このような事情もありまして、文化・スポーツ課からは、気軽に観光協会やこのグループにガイドをお願いしにくい状況にあります。

○伊達博物館長

委員長、このボランティアガイドなんですけれども、はつきり言うと勝手にやらせてくださいというスタイルなんです。だから今、観光協会のほうで委託された時にはするみたいな形はとっているけれども、例えば学芸員が出払っていて行けない時に博物館に案内頼むよと電話を受ければしてはくれますけれども、そういうスタンスですのでなかなか文化・スポーツ課として頼む、課長さんが頼むということは、なかなか難しいだろうと。商工観光課に属しているかというと、それにも属していないということなので、役所として属しているかというと属してないので、だから頼みにくい、役所の職員としては。私は嘱託ですので言える立場なのですから、課長さんとしてはそれは言いにくい立場なんです、だから私が代わりに言っているんですが。観光協会に属しているのかというと、それにも属していないわけです。だから、言うなればその人に個人的に頼みに行くという形になります。そうではなく、もしガイドが欲しいのであれば、博物館のほうに言っていただければ土日はうちは必ず人は出でておりますので、そういうようなお手伝いはできると思う。私どもは今週土日が休みなら来週土日は出でいくというような形をとつてもらつていつでも対応はできますので、これだけ分かっていただければと思います。ボランティアガイドについては今のところ市の認めているものと観光協会が認めている団体とは違う、個人でしているボランティアガイドですので、そこだけご理解願っていれば、松本課長が言いにくそうでしたので私のほうで言わせていただきました。誠に申し訳ありませんでした。

○委員長

ということは、観光協会のちゃんとしたガイドさんはいないということで、今、本田館長が言われたボランティアの人たちしか案内する人はいない、伊達博の学芸員さんとかができるんですか。

○伊達博物館長

もちろん空いていればできます。

○文化・スポーツ課長

文化・スポーツ課の学芸員も空いていればできます。現に行政視察や姉妹都市等のお客様をご案内しております。

○廣瀬委員

ボランティアガイドさんを養成するという考えはないのですか。

○文化・スポーツ課長

ボランティアガイドさんを養成するという考えはないのですかとのご質問ですが、市の役割分

担としては、文化・スポーツ課で歴史や文化を学び、観光協会で観光ガイドの育成及びPRを行うのがこれまでの申し合わせでした。現在のところ、当課で主催している伊達講座（歴史文化講座）の受講生に観光協会のボランティアガイドを勧めていますが、知識が足りないとか口下手とかの理由で断られ、ガイドになることの難しさを感じております。文化関係のボランティア団体としては、宇和島城の整備や文化財を守る活動をしている「城守」や、宇和島歴史探訪「宇和島城下ぶらり」の製作に関わってもらっている「宇和島歴史文化の結い人プロジェクト」などのボランティア団体はいますが、観光ガイドをやってもらえる人がおらない状態です。今後、市の観光協会と連携し、観光ボランティアガイドの育成を真剣に考えてまいりたいと思います。

◎委員長

それでは検討事項ということで。また何かいいお知恵がありましたらお聞かせください。

◎委員長

他にご意見などありませんか。

◎委員長

無いようであれば、それでは来月の日程について。

一 協議の上、教育委員会 8月定例会を 8月 26 日に開催することを決定する。 一

(5)閉会宣言（午後 4 時 49 分）

◎委員長

それでは以上をもちまして、教育委員会 7月定例会を閉会いたします。